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今年的復活節假期，我一家三口聯同 LP21 成員及他們

的親朋好友，隨軒轅教育基金會考察團，去湖南常德市考

察學校及參加兩所小學的落成典禮。一行 41 人，有老有

嫩，很有意思。 

 

我相信很多人透過電視、報紙或其他媒體，或多或少

也會了解到中國內地偏遠地區學校設備的不足及校舍的破損情況，甚想看看究竟，故選

擇今次的旅程，目的是讓我的女兒——芝芝親身感受內地小孩在這惡劣環境下上課的情

況，希望她有所領悟。在這五天的旅程中，卻令我留下深刻的烙印，一幕幕的景象，有

令人感到心痛，有令人感到驚訝，也有令人感到歡樂……。 

 

到埗常德的第一天下午，我們即去考察一所中學，由於學校布局調整，將不適合存

在的小校，併到中心校來，該所學校要容納二千二百名學生，由於校舍不足，需在學校

內住宿的男生們只好睡在破舊禮堂的平台擺放的碌架床上，碌架床是用木造的，但這些

木板上被蟲蟻蛀食過的洞卻把這些木材的年齡出賣了，我相信這些碌架床一定有很悠久

的歷史。 

 

禮堂雖然很寬敞，但窗門及瓦頂多是破爛的，試想想，在寒冷的夜裏，睡在這樣的

床上，你又有沒有這樣的能耐呢？ 

 

女生睡的碌架床和男生睡的差不多，同樣一床睡四個

人，但她們稍好一點的是可以睡在用課室改建的房間內。

她們很講究整潔，用同一款式的涮口杯，每個杯子和牙刷

所放置的位置也全是一致方向的，每條毛巾對疊後統統都

掛在一條繩索上，雖然一個房間要住七十多人，十分擁

擠，但仍給人們留下整潔及有紀律的感覺。 

 



同行的成員當中，有一位朋友叫周燕青，她為了今次獻愛心探訪的旅程，請家人一

起幫手，在一個月內編織了二百多條頸巾，帶了去探訪學校。這些頸巾色彩鮮艷，款式

之多，真是令人目不睱給。我們安排同行的小朋友去到小二、小三的課室內，派發給小

同學；在派發的過程中，我發現內地的小孩子很有紀律，他們雙手放在枱面上，臉上露

出甜美的笑容，不會隨便喧嘩，靜靜地等待香港的小朋友送上的禮物，他們可能領悟到

學習的珍貴，所以他們特別專心及注重紀律。 

 

其實我們所到的地方離城市，不是太偏遠，離長沙機場約兩、三小時車程，但那裏

仍然是相對貧窮的，那裏孩子們，不少人鼻上還掛著鼻涕，身上的衣服十分骯髒，令我

擔憂他們除了學習環境甚差之外，每日又能否過著溫飽的日子呢？ 

 

在這個旅程中，我們除了在常德農村考察了一

些破舊的學校之外，還到了張家界永定區的鄉下參

加了兩所學校的落成典禮。團友當中，有數位善長

捐款協助重建破爛不堪的教學樓。在幾天考察中，

我們每到任何一間學校，那所學校的學生總會在校

門前列隊高呼：「歡迎、歡迎」，「歡迎你們」等字

句，有些學校的學生更由校門排到村口。開始我以

為這些呼叫聲只是有意安排的一種形式，並沒有把它放在心上。但後來，到了這所要舉

行落成典禮的小學，則使我深深被他們的吶喊聲所感動，他們高聲呼叫：「歡迎、歡迎」，

「熱烈歡迎」，「感謝、感謝」，「感謝你們」，「衷心感謝」，「為我建校」……每一字、每

一句、充滿感謝，聲音宏量，每個小朋友臉上掛上燦爛的笑容，他們的每一個字就像一

粒粒音符，譜出一段段動人的希望得以實現的樂章。 

 

考察團之另一個特點是在於團員年齡的差異，四十一人當中，有七、八人年齡高於

七十的，也有六位年齡小於八歲的小朋友，最小的只有三歲，但年長的人精力比起年青

的朋友更有過之而無不及，特別值得一提的就是隨團的攝影大師，他雖然年過七十，但

他馬不停蹄為我們作拍攝，就連吃飯的時間，他也不忘為我們拍攝，很怕錯過了任何一

個值得留影的鏡頭似的；他在我們暢遊張家界的旅程中，還充當翻譯，他的活力及無比



的朝氣，真是值得我們學習。他在總結會上更語重深長向我們道出以下一番話：「我雖然

年紀大，但我的心境仍是很年青，人是不應該因為年齡而阻止自己做應該去做的事情。」

聽罷，全場也報以熱烈的掌聲。 

 

這次五天的旅程，令我深深體會到助人的喜悅、愛和感恩……很多謝本團的團長邀

請我們參加這次旅程，令我們多一些認識中國、認識軒轅教育基金會、認識一些對中國

小朋友不斷付出(無論金錢或關愛)的人。 

 

雖然我並不清楚這次旅程中我女兒真正領略了多

少，但我肯定她確實上了寶貴的一課，在她未來的人生

裏定有正面的影響。在回程的飛機上，我問女兒她回到

香港第一件想做的事情是甚麼，她回答說：「我想做功

課。」 

 


